EDITORIAL

PALABRAS A LOS LECTORES

En un mundo cada vez más globalizado, las relaciones económicas entre los países son fundamentales para el desarrollo y bienestar de las naciones. Sin embargo, persisten grandes desigualdades y desequilibrios en el sistema económico internacional, donde los países más poderosos tienen una ventaja desproporcionada e injusta.

Es por ello que la Revista Política Internacional dedica este tercer número del año 2023 a la necesidad de un Nuevo Orden Económico Internacional. Se suma así a las reflexiones que sobre esta temática desarrolló el Congreso por el Nuevo Orden Económico Internacional, convocado por la Internacional Progresista en el marco de la V Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo, celebrado en La Habana, Cuba, el pasado 27 de enero de 2023. Además, tiene como intención destacar la vigencia de los preceptos y principios de la Declaración para el establecimiento de un Nuevo Orden Económico Internacional, adoptada por la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas en 1974, y cuyo 50 aniversario conmemoramos el próximo año.

Esta temática es de especial relevancia en un contexto en que la pandemia de COVID-19 ha profundizado y visibilizado las amplias desigualdades económicas existentes a nivel global, lo que ha puesto en evidencia, una vez más, la necesidad de un sistema internacional más justo, inclusivo y equitativo, donde todos los países tengan las mismas oportunidades de desarrollo económico y social. Para ello, se requiere una transformación profunda y estructural del sistema económico actual, que tenga en su centro, de manera especial y diferenciada, las necesidades y demandas de los países subdesarrollados.

Un Nuevo Orden Económico Internacional exige, entre otras importantes demandas, la eliminación de las barreras comerciales injustas y precios arbitrarios; la abolición del proteccionismo y las medidas coercitivas unilaterales; la restructuración de la arquitectura monetaria y financiera internacional vigente, la promoción de la cooperación, el multilateralismo y el intercambio justo entre países; la creación de mecanismos efectivos de financiamiento y de transferencia de tecnologías para el desarrollo; una mayor participación y toma de decisiones por los países subdesarrollados en los organismos y mecanismos internacionales; la defensa y la promoción de las normas y principios del Derecho Internacional; y la eliminación del neocolonialismo económico y la explotación de los recursos naturales de los países subdesarrollados por parte de las empresas transnacionales. Es necesario el compromiso político y la acción decidida por parte de todos los actores internacionales relevantes, en particular los países desarrollados, para lograr este objetivo. Esperamos que este nuevo número de la revista contribuya a difundir y promover esta importante iniciativa.

Por otra parte, en las páginas de este No. 3 encontrarán también diversos artículos que analizan otros importantes tópicos, tal como el papel del armamentismo en la política internacional, los resultados y desafíos que en lo económico y social ha presentado China en el 2022, la senda lingüística en la integración caribeña o la crisis en la codificación del Derecho internacional, temáticas todas con implicaciones geopolíticas regionales o globales.

La sección Diplomacia cubana nos ofrece, además, tres trabajos sobre diferentes dimensiones de las relaciones internacionales de Cuba, incluido lo relativo a la Internacionalización y la calidad de la Educación Superior, la Doctrina Monroe y Cuba desde la óptica de José Martí, así como del Intercambio científico Cuba-EE.UU. en el sector biofarmacéutico a partir del impacto de la COVID-19.

Agradecemos a los autores, evaluadores, al equipo editorial y técnico, y a todos aquellos que han contribuido a esta nueva edición. Finalmente, invitamos a la comunidad de lectores y autores a postular trabajos para el No. 4 de 2023 de nuestra revista, que tendrá temática libre, recibiendo trabajos acordes con el perfil editorial de la revista, con especial énfasis en las relaciones internacionales y el análisis de la política internacional.

Consejo Editorial